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Актуальные проблемы информационного 
права в условиях цифровой трансформации*

Минбалеев А.В.**
Аннотация. Статья основана на научном докладе, сделанном автором на заседании Ученого совета Московского 

государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА) 28 декабря 2020 г. Автор поднимает ряд 
важнейших теоретических проблем, с которыми сталкивается наука информационного права в современный период 
цифровой трансформации, обозначает ключевые проблемы и векторы развития информационного права как молодой 
юридической науки и отрасли права и законодательства. Автором использовались методы: анализа и синтеза, метод 
диалектического развития, системного анализа, сравнительный правовой метод исследования, метод правового мо-
делирования и другие. 

Результат. В статье делается ряд выводов о влиянии цифровой трансформации на информационное право. Пре-
жде всего происходит расширение предмета информационного права, обусловленное как развитием информацион-
но-правовых норм, устанавливающих основы регулирования информационных отношений, правовой режим новых 
объектов, правовой статус новых субъектов информационной сферы, так и развитием отраслевых информационных 
отношений. Развитие методов информационного права связывается автором с нелинейностью использования отдель-
ных способов, приемов и средств правового регулирования. Отмечается важность применения системы технико-юри-
дических средств воздействия на информационные отношения. Также активное применение находит и использование 
приемов экспериментальных правовых режимов, юридических фикций и правового моделирования в условиях экс-
траординарных режимов чрезвычайных ситуаций и повышенной готовности в условиях «коронавирусной» реальности.

Трансформируется и правовой категориальный аппарат, который меняется под техническим воздействием и обу-
словливается техническими процессами цифровизации. Результатом является появление в праве огромного количе-
ства понятий из технической сферы, которые нуждаются в постоянной корректировке в связи со стремительным раз-
витием и обновлением информационных технологий, изменением их правового восприятия. Делается вывод о том, что 
цифровое право — это сегодня институт информационного права, что требует принятия базового Федерального зако-
на «О цифровых технологиях», в котором можно было бы закрепить основные понятия в сфере цифровой среды, прин-
ципы регулирования цифровых отношений, цифровые технологии, правовой статус ряда субъектов цифровой среды, 
особенности разработки и использования цифровых технологий, а также другие вопросы.

Ключевые слова: информационное право, цифровая трансформация, предмет и метод информационного пра-
ва, понятийный аппарат, система информационного права, цифровое право, актуальные проблемы развития инфор-
мационного права.

Abstract. The article is based on a scientific report made by the author at the meeting of the Academic Council of the Kutafin 
Moscow State Law University (MSAL) on December 28, 2020. The author raises a number of the most important theoretical 
problems faced by the science of information law in the modern period of digital transformation. The article does not aim to reveal 
this or that problem in detail. The author identifies the key problems and vectors of development of information law as a young 
legal science and branch of law and legislation. Methodology: the author used the following methods: analysis and synthesis, 
dialectical development method, system analysis, comparative legal research method, legal modeling method, and others.

Results. The article draws a number of conclusions about the impact of digital transformation on information law. First of all, 
the expansion of subject of information rights, due to the development of information and legal rules that establishes the bases 
of regulation of information relations, the legal regime of new facilities, the legal status of new entities in the information sphere 
and the development of industrial relations information, related processing and use information using various information, 
including digital technologies in specific areas of public life. The development of the method of information law is associated by 
the author with the non-linearity of the use of individual methods, techniques and means of legal regulation. The importance of 
applying a system of technical and legal means of influencing information relations is noted. It includes a set of techniques and 
tools that allow extrapolation of technical regulatory mechanisms, technical norms into new models of legal and mixed regulation 
of information, including digital relations, related to the processing of large amounts of data and the use of modern end-to-end 
digital technologies. Also, the use of methods of experimental legal regimes, legal fictions and legal modeling in the conditions 
of extraordinary emergency regimes and high readiness in the conditions of «coronavirus» reality is actively used.

The legal categorical apparatus is also being transformed, which changes under the technical influence and is conditioned 
by the technical processes of digitalization. The result is the emergence in law of a huge number of concepts from the technical 
sphere, which need constant adjustment in connection with the rapid development and updating of information technologies, 
changes in their legal perception.

The article also raises the question of the place of digital law in the legal system of Russia. It is concluded that today it is an 
institute of information law.

Their rapid development requires, first and foremost, the basic Federal law «About a digital technology» in which it would 
be possible to extend the basic concepts of digital environment, the principles of regulation of digital relationships, digital 
technologies, legal status of a number of constituent entities of the digital environment, particularly in the development and use 
of digital technologies, as well as other issues.***
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